

**ANALISIS KINERJA KEUANGAN DITINJAU DARI LAPORAN  
REALISASI ANGGARAN PADA DINAS KOPERASI UKM  
DAN PERDAGANGAN KABUPATEN TEGAL**



**TUGAS AKHIR**

**OLEH :**

**NAFISHA DILA SYAHARANIBASIR**

**21030041**

**PROGRAM STUDI DIPLOMA III AKUNTANSI**

**POLITEKNIK HARAPAN BERSAMA**

**2024**

## HALAMAN PERSETUJUAN

Tugas Akhir yang berjudul :

ANALISIS KINERJA KEUANGAN DITINJAU DARI LAPORAN REALISASI  
ANGGARAN PADA DINAS KOPERASI UKM DAN PERDAGANGAN  
KABUPATEN TEGAL

Oleh mahasiswa :

Nama : Nafisha Dila Syaharanibasir

NIM : 21030041

Telah diperiksa dan dikoreksi dengan baik dan cermat. Oleh karena itu pembimbing  
menyetujui mahasiswa tersebut menempuh ujian tugas akhir.

Pembimbing I,



Ririh Sri Harjanti, S.E. M.M., BKP  
NIPY. 04.015.215

Tegal, 05 Juli 2024

Pembimbing II,



Krisdiyawati, S.E. M.Ak. Ak  
NIPY. 10.005.014

## LEMBAR PENGESAHAN

Tugas Akhir yang berjudul :

ANALISIS KINERJA KEUANGAN DITINJAU DARI LAPORAN REALISASI  
ANGGARAN PADA DINAS KOPERASI UKM DAN PERDAGANGAN  
KABUPATEN TEGAL

Oleh :

Nama : Nafisha Dila Syaharanibasir

NIM : 21030041

Program Studi : Akuntansi

Jenjang : Diploma III

Tegal, 16 Juli 2024

1. Arifia Yasmin, S.E., M.Si., Ak., CA.  
Ketua Penguji
2. Ghea Dwi Rahmadiane, S.E., M.Si.  
Anggota Penguji I
3. Krisdiyawati, S.E., M.Ak., Ak.  
Anggota Penguji II



Mengetahui  
Ketua Program Studi,



Dr. Yeni Priatna Sari, S.E., M.Si., Ak., CA  
NIPY. 03.013.142

## HALAMAN PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa karya tulis dalam bentuk Tugas Akhir ini yang berjudul “ANALISIS KINERJA KEUANGAN DITINJAU DARI LAPORAN REALISASI ANGGARAN PADA DINAS KOPERASI UKM DAN PERDAGANGAN KABUPATEN TEGAL”, beserta isinya adalah benar-benar karya saya sendiri.

Dalam penulisan Tugas Akhir ini saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara yang tidak sesuai dengan etika yang berlaku dalam masyarakat keilmuan sebagaimana mestinya.

Demikian pernyataan ini untuk dapat dijadikan pedoman bagi yang berkepentingan, dan saya siap menanggung segala risiko/sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran atas etika keilmuan dalam karya tulis saya ini, atau adanya klaim terhadap keaslian karya tulis saya ini.

Tegal, 05 Juli 2024  
Yang membuat pernyataan,



NAFISHA DILA SYAHARANIBASIR  
NIM 21030041

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH  
UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagaimana mahasiswa Program Studi DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nafisha Dila Syaharanibasir

NIM : 21030041

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, saya menyetujui untuk memberikan kepada Prodi Akuntansi Politeknik Harapan Bersama Hak Bebas Royalti Non Eksklusif (*Non-Exclusive Royalty Free Right*) atas karya ilmiah saya yang berjudul ANALISIS KINERJA KEUANGAN DITINJAU DARI LAPORAN REALISASI ANGGARAN PADA DINAS KOPERASI UKM DAN PERDAGANGAN KABUPATEN TEGAL.

Dengan Hak Bebas Royalti non eksklusif ini Program Studi DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama berhak menyimpan, mengalih-mediakan/formatkan mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya ke internet atau media lain untuk kepentingan akademik tanpa perlu meminta ijin dari saya selama mencantumkan saya sebagai penulis/pencipta.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Prodi DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian surat pernyataan ini saya buat sebenarnya.

Tegal, 05 Juli 2024  
Yang membuat pernyataan,



NAFISHA DILA SYAHARANIBASIR  
NIM 21030041

## **HALAMAN MOTTO**

“Allah tidak akan membebani seseorang melainkan sesuai dengan kesanggupannya.”

(Q.S Al Baqarah 286)

“It’s not always easy, but that’s life. Be strong because there are better days ahead.”

(Mark Lee)

“Hidup saling mengerti akan membuatmu lebih baik.”

(Spongebob Squarpants)

“Jika hidup tidak mudah dijalankan, maka tidak cukup jika hanya diperjuangkan, tapi juga perlu dimenangkan.”

(Ich)

## HALAMAN PERSEMBAHAN

Tugas akhir ini saya persembahkan untuk:

1. Mamah dan Papah yang selalu mengusahakan segalanya menjadi mungkin sehingga saya bisa sampai pada tahap selesainya Laporan Tugas Akhir ini. Terima kasih atas segala pengorbanan, nasihat dan doa baik yang tidak pernah berhenti kalian berikan padaku. Pencapaian ini adalah persembahan istimewa untuk Mamah dan Papah.
2. Adik saya, Gilby Ahmad Jibrani Basir yang selalu membuat saya giat untuk menyelesaikan Laporan Tugas Akhir ini.
3. Diri sendiri yang sudah berjuang dan bertahan melewati berbagai tantangan dan rintangan yang datang. Dengan tekad dan usaha, saya berhasil membuktikan bahwa saya mampu menyelesaikan Laporan Tugas Akhir ini.
4. Teman-teman khususnya Febi, Irena, Nanda, dan Desy yang memberikan dukungan dan semangat serta selalu mendengarkan curhatan saya selama proses penyusunan Laporan Tugas Akhir.
5. Teman-teman TBB khususnya April, Arda, Salam, Ariq dan Bowo yang selalu memberikan semangat dalam penyusunan Laporan Tugas Akhir.
6. Nadin Amizah yang selalu menemani selama berlangsungnya proses penyusunan Laporan Tugas Akhir.
7. Kpop dan K-drama yang senantiasa menemani dan menjadi motivasi agar cepat menyelesaikan Laporan Tugas Akhir.
8. Semua teman-teman yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu yang mendukung saya dalam menyelesaikan Laporan Tugas Akhir.



## KATA PENGANTAR

Segala puji syukur saya panjatkan kepada Tuhan Yang Maha Esa yang telah memberikan rahmat dan karunianya sehingga saya mampu menyelesaikan penyusunan Laporan Tugas Akhir dengan judul Analisis Kinerja Keuangan Ditinjau dari Laporan Realisasi Anggaran pada Dinas Koperasi UKM dan Perdagangan dengan baik sehingga dapat diselesaikan dengan tepat waktu.

Laporan Tugas Akhir ini merupakan tugas untuk memenuhi salah satu syarat yang harus diselesaikan guna mencapai gelar Ahli Madya (A. Md) pada Program Studi DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama.

Selama proses penyusunan laporan ini penulis tidak terlepas dari bantuan dan dukungan berbagai pihak dengan memberikan arahan, bimbingan, serta dukungan moral dan materi selama melakukan proses penyusunan sampai dengan tersusunnya tugas akhir ini. Oleh karena itu dalam kesempatan ini penulis akan menyampaikan terima kasih kepada yang terhormat:

1. Bapak Agung Hendarto, S.E., M.A. selaku Direktur Politeknik Harapan Bersama.
2. Ibu Dr. Yeni Priatna Sari, S.E., M.Si., Ak, CA selaku Ka. Program Studi Diploma III Akuntansi Politeknik Harapan Bersama.
3. Ibu Ririh Sri Harjanti, S.E., M.M., Bkp selaku Dosen Pembimbing I yang telah memberikan arahan dan bimbingan hingga terselesaikannya penyusunan Laporan Tugas Akhir.
4. Ibu Krisdiyawati, S.E., M.Ak., Ak selaku Dosen Pembimbing II yang telah memberikan arahan dan bimbingan hingga terselesaikannya penyusunan Laporan Tugas Akhir.
5. Kepala Dinas Koperasi UKM dan Perdagangan Kabupaten Tegal yang telah memberikan data.
6. Seluruh karyawan dan karyawan/wati Dinas koperasi UKM dan Perdagangan Kabupaten Tegal yang telah memberikan bantuan selama melaksanakan penyusunan Laporan Tugas Akhir.



7. Orang tua dan teman-teman yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu yang telah memberikan semangat dan dorongan serta seluruh pihak baik secara langsung maupun tidak langsung turut membantu menyelesaikan Laporan Tugas Akhir.

Penulis menyadari bahwa dalam penyusunan Laporan Tugas Akhir ini jauh dari kata sempurna, masih banyak ditemukan kekurangan dan kelemahan. Oleh karena itu, penulis sangat mengharapkan kritik dan saran yang membangun. Penulis sangat berharap Laporan Tugas Akhir ini dapat bermanfaat bagi para pembaca.

Tegal, 05 Juli 2024



NAFISHA DILA SYAHARANIBASIR  
NIM 21030041

## ABSTRAK

Nafisha Dila Syaharanibasir. 2024. *Analisis Kinerja Keuangan Ditinjau dari Laporan Realisasi Anggaran Dinas Koperasi UKM dan Perdagangan Kabupaten Tegal*. Program Studi: Diploma III Akuntansi. Politeknik Harapan Bersama. Pembimbing I: Ririh Sri Harjanti, S.E, M.M., BKP. Pembimbing II: Krisdiyawati, S.E, M.Ak, Ak.

Laporan Realisasi Anggaran (LRA) adalah dokumen yang memberikan informasi tentang penggunaan sumber daya ekonomi yang dikelola oleh pemerintah daerah, dengan membandingkan anggaran yang telah direncanakan dengan realisasinya selama periode tertentu. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui kinerja keuangan Dinas Koperasi UKM dan Perdagangan Kabupaten Tegal selama periode 2019-2023. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis deskriptif kuantitatif dengan menggunakan perhitungan rasio efektivitas, rasio efisiensi, rasio keserasian, rasio kemandirian dan rasio pertumbuhan. Data diperoleh melalui studi lapangan dengan menggunakan teknik studi pustaka, dokumentasi dan wawancara. Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan, diketahui bahwa tingkat efektivitas pengelolaan keuangan selama tahun 2019-2023 tergolong sangat efektif karena penerimaan yang tetap stabil dengan nilai rata-rata mencapai 110,90% dari target yang ditetapkan. Namun, tingkat efisiensi selama tahun 2019-2023 tergolong tidak stabil, dengan nilai rata-rata 95,37% yang mengindikasikan adanya potensi pemborosan anggaran dalam pengeluaran. Tingkat keserasian dalam alokasi belanja juga dinilai kurang optimal, karena lebih cenderung diarahkan pada belanja operasional daripada belanja pembangunan. Meskipun demikian, tingkat kemandirian keuangan daerah sudah tergolong tinggi, menunjukkan kemampuan untuk mendanai kebutuhan operasional tanpa ketergantungan yang besar pada sumber eksternal. Namun, tingkat pertumbuhan Pendapatan Asli Daerah (PAD) mengalami fluktuatif, sementara Belanja masih cenderung mengalami pertumbuhan yang negatif, menandakan adanya tantangan dalam menjaga stabilitas keuangan daerah.

***Kata kunci:*** kinerja keuangan, efektivitas, efisiensi

## ABSTRACT

SyahraniBasir, Nafisha Dila. 2024. *Analisis Kinerja Keuangan Ditinjau dari Laporan Realisasi Anggaran Dinas Koperasi UKM dan Perdagangan Kabupaten Tegal*. Study Program: Accounting Associate Degree. Politeknik Harapan Bersama. Advisor: Ririh Sri Harjanti, S.E, M.M., BKP. Co-Advisor: Krisdiyawati, S.E, M.Ak, Ak.

*The Budget Realization Report (LRA) is a document that provides information on the use of economic resources managed by local governments, by comparing the planned budget with its realization over a certain period. This study aims to determine the financial performance of the Dinas Koperasi UKM dan Perdagangan Kabupaten Tegal during the 2019-2023 period. The method used in this study is quantitative descriptive analysis using the calculation of the effectiveness ratio, efficiency ratio, compatibility ratio, independence ratio and growth ratio. Data was obtained through field studies using literature study techniques, documentation and interviews. Based on the results of the research conducted, it is known that the level of effectiveness of financial management during 2019-2023 is classified as very effective because revenues remain stable with an average value of 110.90% of the set target. However, the level of efficiency during 2019-2023 is relatively unstable, with an average value of 95.37% indicating a potential budget waste in spending. The level of harmony in expenditure allocation is also considered less than optimal, because it is more likely to be directed to operational expenditure rather than development expenditure. However, the level of regional financial independence is already relatively high, showing the ability to fund operational needs without a large dependence on external sources. However, the growth rate of Regional Original Revenue (PAD) fluctuated, while Expenditure still tended to experience negative growth, indicating a challenge in maintaining regional financial stability.*

**Keywords:** *Financial performance, effectiveness, efficiency*

## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN JUDUL .....</b>	<b>i</b>
<b>HALAMAN PERSETUJUAN .....</b>	<b>ii</b>
<b>LEMBAR PENGESAHAN .....</b>	<b>iii</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN.....</b>	<b>iv</b>
<b>LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN .....</b>	<b>v</b>
<b>HALAMAN MOTTO .....</b>	<b>vi</b>
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN .....</b>	<b>vii</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>x</b>
<b>ABSTRACT .....</b>	<b>xi</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xii</b>
<b>DAFTAR GAMBAR.....</b>	<b>xv</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>xvi</b>
<b>DAFTAR LAMPIRAN .....</b>	<b>xvii</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN.....</b>	<b>1</b>
1.1 Latar Belakang Masalah .....	1
1.2 Rumusan Masalah.....	5
1.3 Tujuan Penelitian .....	5
1.4 Manfaat Penelitian .....	6
1.5 Batasan Masalah .....	6
1.6 Kerangka Berpikir .....	7
1.7 Sistematika Penulisan .....	9
<b>BAB II TINJAUAN PUSTAKA.....</b>	<b>11</b>
2.1 Kinerja Keuangan .....	11
2.1.1 Pengertian Kinerja Keuangan.....	11
2.1.2 Tujuan Kinerja Keuangan.....	12
2.1.3 Manfaat Kinerja Keuangan.....	14
2.2 Anggaran.....	14

2.2.1 Pengertian Anggaran .....	15
2.2.2 Manfaat Anggaran .....	15
2.2.3 Tujuan Anggaran .....	18
2.3 Laporan Realisasi Anggaran.....	19
2.3.1 Pengertian Laporan Realisasi Anggaran.....	19
2.3.2 Tujuan Laporan Realisasi Anggaran .....	23
2.3.3 Manfaat Laporan Realisasi Anggaran .....	24
2.4 Analisis Rasio Keuangan.....	24
2.5 Penelitian Terdahulu .....	26
<b>BAB III METODE PENELITIAN .....</b>	<b>29</b>
3.1 Lokasi Penelitian .....	29
3.2 Waktu Penelitian.....	29
3.3 Jenis Data.....	29
3.4 Sumber Data .....	30
3.5 Metode Pengumpulan Data.....	31
3.6 Metode Analisis Data .....	32
<b>BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN .....</b>	<b>37</b>
4.1 Gambaran Umum Objek Penelitian.....	37
4.2 Hasil Analisis Data .....	37
4.2.1 Rasio Efektivitas.....	38
4.2.2 Rasio Efisiensi .....	40
4.2.3 Rasio Keserasian .....	42
4.2.4 Rasio Kemandirian .....	45
4.2.5 Rasio Pertumbuhan.....	46
4.3 Pembahasan .....	48
4.3.1 Hasil Analisis Rasio Efektivitas .....	48
4.3.2 Hasil Analisis Rasio Efisiensi .....	49
4.3.3 Hasil Analisis Rasio Keserasian .....	51

4.3.4 Hasil Analisis Rasio Kemandirian.....	53
4.3.5 Hasil Analisis Rasio Pertumbuhan .....	54
<b>BAB V KESIMPULAN DAN SARAN .....</b>	<b>56</b>
5.1 Kesimpulan .....	56
5.2 Saran .....	57
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>58</b>
<b>LAMPIRAN.....</b>	<b>60</b>

## **DAFTAR GAMBAR**

Gambar 1.1 Kerangka Berpikir .....	8
Gambar 4.1 Rasio Efektivitas .....	48
Gambar 4.2 Rasio Efisiensi.....	49
Gambar 4.3 Rasio Keserasian Belanja Operasi.....	51
Gambar 4.4 Rasio Keserasian Belanja Modal.....	51
Gambar 4.5 Rasio Kemandirian .....	53
Gambar 4.6 Rasio Pertumbuhan PAD .....	54
Gambar 4.7 Rasio Pertumbuhan Belanja .....	55



## **DAFTAR TABEL**

Tabel 1.1 Target dan Realisasi Penerimaan Pendapatan Asli Daerah .....	4
Tabel 2.1 Penelitian Terdahulu .....	27
Tabel 3.1 Kriteria Efektivitas .....	32
Tabel 3.2 Kriteria Efisiensi .....	33
Tabel 3.3 Kriteria Keserasian.....	34
Tabel 3.4 Kriteria Kemandirian .....	35
Tabel 4.1 Realisasi PAD dan Realisasi Belanja.....	37
Tabel 4.2 Tingkat Efektivitas Kinerja Keuangan.....	39
Tabel 4.3 Tingkat Efisiensi Kinerja Keuangan .....	41
Tabel 4.4 Realisasi Belanja Operasional dan Total Belanja .....	42
Tabel 4.5 Tingkat Keserasian Belanja Operasional .....	43
Tabel 4.6 Realisasi Belanja Modal dan Total Belanja .....	43
Tabel 4.7 Tingkat Keserasian Belanja Modal .....	44
Tabel 4.8 Realisasi PAD dan Realisasi Pendapatan Transfer .....	45
Tabel 4.9 Tingkat Kemandirian .....	46
Tabel 4.10 Rasio Pertumbuhan .....	47

## **DAFTAR LAMPIRAN**

Lampiran Gambar 1 Laporan Realisasi Anggaran Tahun 2019.....	60
Lampiran Gambar 2 Laporan Realisasi Anggaran Tahun 2019.....	61
Lampiran Gambar 3 Laporan Realisasi Anggaran Tahun 2020.....	62
Lampiran Gambar 4 Laporan Realisasi Anggaran Tahun 2021.....	63
Lampiran Gambar 5 Laporan Realisasi Anggaran Tahun 2022.....	64
Lampiran Gambar 6 Laporan Realisasi Anggaran Tahun 2023.....	65
Lampiran Gambar 7 Laporan Realisasi Anggaran Tahun 2023.....	66
Lampiran Gambar 8 Buku Bimbingan Laporan Tugas Akhir Dosen 1 .....	67
Lampiran Gambar 9 Buku Bimbingan Laporan Tugas Akhir Dosen 2 .....	68